

БИБЛИОГРАФИЯ

П.Н. Шубин и Новгородский край

Авторские сборники, включающие стихи новгородского цикла

1. Шубин П.Н. Во имя жизни. – Л.: Гослитиздат, 1943.
2. Шубин П.Н. Моя звезда. – М.: Советский писатель, 1947.
3. Шубин П.Н. Солдаты (1948).
4. Шубин П.Н. Дороги, годы, города (1949)
5. Шубин П.Н. Избранное: стихи. – М.: Советский писатель, 1952.
6. Шубин П.Н. Стихотворения / вступ. статья А. Коваленкова. – М.: Молодая гвардия, 1952. – 184 с.
7. Шубин П.Н. Сборник стихотворений. – М.: Гослитиздат, 1958. – 286 с.
8. Шубин П.Н. Избранная лирика. – М.: Молодая гвардия, 1966. – 82 с.
9. Шубин П.Н. Стихотворения. – М.: Художественная литература, 1971. – 223 с.
10. Шубин П.Н. Сборник стихотворений. – М.: Художественная литература, 1982. – 303 с.
11. Шубин П.Н. Здесь вся моя жизнь: сборник стихотворений. – Петрозаводск, 1985.
12. Шубин П.Н. Избранное: стихотворения и поэмы. – М.: Художественная литература, 1988. – 526 с.

Об отдельных новгородских стихотворениях см. файл:

«Волховский цикл» П. Шубина» (аннотированный перечень названий стихотворений с указанием источников публикаций)

О нем

13. Сукнов П. Поэт-воин: к 10-летию со дня смерти Павла Шубина // Новгородский комсомолец. – 1961. – 11 апр. – С. 4.
Приведены стихотворения «На нашем участке», «Шофер».
14. Демин К.А. На четырех фронтах: записки военного корреспондента.
Хранятся в музее Педагогического университета имени Герцена.
15. Тюрин В. Поэт-воин // Новгородская правда. – 1969. – 21 янв.
16. Павел Николаевич Шубин (1914-1951): указатель литературы / Липецкая областная библиотека. – Воронеж, 1970. – 38 с.

17. Абрамов А. Человек на войне: фронтовая лирика Павла Шубина // Север. – 1970. – № 5. – С. 119.
18. Козлов В. В память о героях // Новгородская правда. – 1972. – 29 окт.
Автор, в годы войны военкор газеты «Фронтовая правда» Волховского фронта, вспоминает о создании стихотворении П. Шубина «Трое», посвященного подвигу самопожертвования в бою разведчиков И. Герасименко, Л. Черемнова и А. Красилова.
19. Цунц М. Поэт Волховского фронта // Новгородская правда. – 1974. – 9 июля.
20. Коган А. Павел Шубин. – М.: Советская Россия, 1974.
21. Берегов Н. Поэт Волховского фронта // Новгородская правда. – 1975. – 11 мая. – (Среди книг).
Рецензия на книгу А. Когана «Павел Шубин» (М., 1974).
22. Абрамов А. Лирика и эпос Великой Отечественной войны. – М.: Советский писатель, 1975. – С. 64-75.
О творчестве П. Шубина, поэта газеты «Фронтовая правда» Волховского фронта.
23. Коган А. Павел Шубин // Коган А. Перечитывая войну: литературно-критические очерки. – М.: Художественная литература, 1975. – С. 157-238.
24. П. Шубин // Ради жизни на земле: стихотворения о Великой Отечественной войне. – М. Современник, 1975. – С. 32.
Краткая биографическая справка и стихи.
25. На Волховском фронте: воспоминания ветеранов. – Л.: Лениздат, 1976. – С. 135, 166-167, 273.
О военкоре «Фронтальной правды» П.Н. Шубине.
26. Павлов Б. Волховские были // Новгородская правда. – 1977. – 4 мая.
Воспоминания б. редактора газеты Волховского фронта «Фронтовая правда».
27. Павлов Б. Волховские были // Литературная Россия. – 1977. – 15 июля. – С. 14.
Воспоминания б. редактора газеты Волховского фронта «Фронтовая правда».
28. Коган А. Чувство Родины // Коган А. Стихи и судьбы: фронтовая тема в советской поэзии. – М.: Художественная литература, 1977. – С. 140-145.
29. Плющ А.Л. Жизнь как жизнь. – М.: Известия, 1977. – 352 с.: ил.
Автор сборника работал военкором в годы Великой Отечественной войны, в т.ч. на Волховском фронте. В рассказе «Песня – спутница наша» упоминается «Волховская застольная» на стихи П. Шубина.
30. Опарина Т. К штыку приравняв перо // Новгородская правда. – 1979. – 1 нояб.
31. Абрамов А. Павел Шубин // Абрамов А. В соавторстве со временем: исследования, статьи, литературные портреты. – М.: Современник, 1982. – С. 295-329.
32. «Нам не суждено любить иначе»: к 70-летию Павла Шубина // Литературная газета. – 1984. – 14 марта.
33. Вспомним о тех, кто командовал ротами // Советская Россия. – 1985. – 20 янв.

34. Берегов Н. В дни боевые // Новгородская правда. – 1985. – 28 сент.
Рец. на книгу: Павлов Б.П. Двадцать дней политрука: документальные очерки. – М. ДОСААФ, 1985. Очерк «Волховские были» посвящен военкорам Волховского фронта П. Шубину и А. Чаковскому.
35. Демин К.А. Это нужно живым // За коммунизм [Малая Вишера]. – 1985 – 6, 12, 19, 31 окт.; 16, 23 нояб.
Воспоминания друга и сослуживца П. Шубина по газете «Фронтальная правда» Волховского фронта.
36. Павлов Б.П. Волховские были // Павлов Б.П. Двадцать дней политрука: документальные очерки. – М. ДОСААФ, 1985. – С. 70-78.
Очерк «Волховские были» посвящен военкорам Волховского фронта П. Шубину и А. Чаковскому.
37. Тюрин В. Мы бились с врагами у стен Ленинграда // Тюрин В.В. На земле Садко. – Л.: Лениздат, 1986. – С. 232-243.
О П.Н. Шубине – военкоре Волховского фронта.
38. Шубин А.П. Он любил людей // За коммунизм [Малая Вишера]. – 1987. – 11 июня.
Воспоминания сына поэта.
39. Демин К. «О нас не печатают сводок...» // Звезда. – 1988. – № 10. – С. 165-177.
Воспоминания друга и сослуживца П. Шубина по газете «Фронтальная правда» Волховского фронта.
40. Западов А. Поэзия Павла Шубина // Шубин П. Избранное. – М.: Художественная литература, 1988.
41. Бирюков Ю. «... за тех кто командовал ротами» // Встреча (Культурно-просветительная работа. – 1994. – № 2. – С. 17.
Из истории создания песни «Волховская застольная».
42. Гормин В. По страницам новгородского календаря // Звезда. – 1994. – 12 апр. – С. 4.
В т.ч. о поэте-военкоре П.Н. Шубине, воевавшим на Волховском фронте.
43. Макаров В. Шла машина по «роялю» // Аргументы и факты-Великий Новгород. – 2000. – 16 апр. – С. 8.
Из истории создания песни «Волховская застольная».
44. Календарь знаменательных дат, связанных с историей Чудовского района, на 2004-й год // Родина [Чудово]. – 2004. – 7 февр. – С. 5.
В т.ч. материал к юбилею П.Н. Шубина.
45. Сотников Н. Автор гимна двух фронтов // Нева. – 2004. – № 12. – С. 250-255.
46. Литературные и исторические имена // Родник России: Новгородский район. – Великий Новгород, 2007. – С. 117-157: ил.
В т.ч. о П.Н. Шубине.
47. Ольховский Э.С. Деятели науки и культуры и наш край // Ольховский Э.С. Летопись Чудовского района. – Великий Новгород, 2007. – С. 260 – 296: ил.
В т.ч. о П.Н. Шубине.
48. Сергеев В.П. К штыку приравнявшие перо // Сергеев В.П. На пути к победе. – Великий Новгород, 2007. – С. 57-65.
Писатели-фронтовики на Новгородской земле: В. Рождественский, С. Щипачев, М. Матусовский, С. Михалков, М. Джалиль, В. Багрицкий, П. Шубин, А. Чивилихин.

49. Город-сказка, Новгород Великий: поэтический путеводитель: посвящается 1150-летию Великого Новгорода / составители С.А. Воробьева, Т.И. Карпова; художники А. Кореляков [и др.]; МУК «Городские библиотеки» – Великий Новгород: Кириллица, 2008. – 164 с.
В сборник, названием которого стали строки П.Н. Шубина, включены также и его стихотворения, созданные на Волховском фронте.
50. Опарина Т. Голос из прошлого // Малая Вишера. – 2009. – 18 нояб. – С. 4.
О военном корреспонденте, поэте, участнике боевых операций в Новгородской области (в том числе в Малой Вишере) П.Н. Шубине.
51. Кошелев В.А. «Мать – Новгородская София...»: Новгород в русской поэзии Великой Отечественной войны // Новгородский край в русской литературе. – Великий Новгород: НовГУ им. Ярослава Мудрого, 2009. – С. 821-830.
В т.ч. о фронтовой поэзии П.Н. Шубина.
52. Автор гимна двух фронтов: Павел Шубин // Помните нас...: 40 новгородских рассказов о войне / составители Д.С. Карпова, Т.И. Карпова; Комитет культуры и молодежной политики Администрации Великого Новгорода, МУК «Библионика». – Великий Новгород, 2010. – С. 297-307.
53. В огне бессмертия: Владимир Васильевич Платицин (1919 - 1994): документы и материалы: посвящается 65-летию Великой Победы / составитель О.В. Запольская; Новгородская областная специализированная библиотека для незрячих и слабовидящих «Веда». – Великий Новгород, 2010. – 199 с. – (Издание для слабовидящих).
В книге, посвященной Герою Советского Союза, Почетному гражданину Великого Новгорода В.В. Платицыну, опубликовано стихотворение П. Шубина с упоминанием имени Героя.
54. Минаков С.А. Еще раз о «Волховской застольной» // Нева. – 2011. – № 10. – С. 203-208.
О трансформации песни «Волховская застольная» и ее народном характере. О дополнительных куплетах, дописанных неизвестными авторами, в частности о куплете, исполняемом только в Великом Новгороде.
55. Тюрин В.В. «Мы бились с врагами у стен Ленинграда...» // Вече: сборник стихов / составитель А.Н. Молоканов; НРОО «Союз писателей России». – Вып. 9. – Великий Новгород, 2014. – С. 226-236: фот.
Глава из книги В.В. Тюрина «На земле Садко», посвященная жизни и творчеству поэта-фронтовика П.Н. Шубина.
56. Газеты Волховского фронта: «Фронтная правда» и «Отвага»: памятка читателю / составитель Е.Н. Щербакова; Межпоселенческая библиотечная система Маловишерского района, Центральная библиотека им. А.С. Пушкина. – Малая Вишера, 2015. – 32 с.: ил.
В т.ч. о П.Н. Шубине, как корреспонденте газеты Волховского фронта «Фронтная правда».
57. Ольховский Э.С. Деятели культуры и искусства, воевавшие на Волховском фронте // Великая Отечественная война на Чудовской земле / Э.С. Ольховский, В.Н. Папешин. – Чудово, 2015. – С. 276-298.
Биографии поэтов, писателей, художников, воевавших в годы Великой Отечественной войны на Волховском фронте, ставших военными корреспондентами фронтовых газет. В т.ч. о П.Н. Шубине.
58. Орлова С. О битвах на Волхове // Новгород. – 2015. – 7 мая. – С. 5: фот.
В т.ч. о фронтовых корреспондентах, авторах строк о Новгороде и Новгородской земле: П. Шубине, М. Матусовском, В. Рождественском, С. Орлове и др.

59. Ходякова Г.Д. Поэты и писатели на Чудовской земле в годы Великой Отечественной войны // Чудовский краевед: научно-популярный журнал. – 2015. – № 10. – С. 4-17: фот. В. Багрицкий, М. Джалиль, Ю. Шапиурин, П. Шубин, Ю. Нагибин, С. Орлов, А. Чивилихин.
60. Писатели и поэты на маловишерской земле: памятка читателю / составитель Е.Н. Щербакова; Межпоселенческая библиотечная система Маловишерского района, Центральная библиотека им. А.С. Пушкина. – Малая Вишера, 2015. – 28 с.: ил. В т.ч. П.Н. Шубин.
61. Шеваров Д. В бой идут одни короли // Российская газета. – 2016. – 4 февр. Павел Шубин – военкор «Фронтальной правды» Волховского фронта. По воспоминаниям друга и сослуживца К. Демина.
62. Новгородский район: земля и люди / составители С.В. Колосова, Е.С. Смирнова, М.К. Кулиничева; Администрация Новгородского муниципального района, Межпоселенческая центральная библиотека. – Великий Новгород, 2017. – 129 с. ил. – (90 лет. Новгородский район основан в 1927 году). В т.ч. материал о П.Н. Шубине.
63. Фронтальная правда: ежедневная красноармейская газета Волховского фронта / отв. ред. Б.П. Павлов // Новгород. – 2018. – 27 дек. – С. 5-6. Опубликована точная копия, без редактирования и цензуры, полос ежедневной красноармейской газеты Волховского фронта «Фронтальная правда» 1943 года (подшивка газеты хранится в фондах Новгородского музея-заповедника). В подборке – «Моя песенка» П. Шубина.
64. Минаков С. «Про солдата-пехотинца вспомните как-нибудь...» // Райские отсветы в земных сумерках: эссе, статьи, очерки о русской культуре XIX-XXI вв. – 2-е изд., доп. – СПб., 2020. – С. 199-206. История создания песни «Волховская застольная» («Ленинградская застольная») на стихи поэта и фронтового корреспондента П. Шубина. В ее основу легла песня «Наш тост» («Гвардейская застольная») на музыку композитора И. Любана и слова Арсения Тарковского и Матвея Косенко.
65. Катченкова И. «Волховская застольная» // Литературная газета. – 2023. – № 10 (15 - 21 марта). – С. 16: фот. В Петербурге прошел вечер памяти поэта-фронтовика П. Шубина, автор стихов песни «Волховская застольная» на музыку И. Любана.
66. Имена, имена, имена... / имена и факты искала и вспоминала Валентина Базанова // Малая Вишера. – 2023. – 4 авг. – С. 7: фот. О знаменитостях, связанных с Маловишерской землей, в т.ч. о П.Н. Шубине.